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AGENDA 2018

Edito Table ronde autour du cheval FM – 
un petit pas dans la bonne direction
Suite au rapport du Conseil fédéral (CF) répondant au 
postulat intitulé « Sauver la race de chevaux Franches-
Montagnes et le savoir-faire des éleveurs » déposé 
par la Conseillère aux Etats Anne Seydoux-Christe 
et au désaccord exprimé par la Fédération suisse du 
franches-montagnes (FSFM), l’Office fédéral de l’agri-
culture (OFAG) a invité une délégation FM a participé 
à une table ronde qui a eu lieu le 16 janvier dernier à 
Berne. Cette rencontre n’a pas débouché sur des résul-
tats concrets mais sur des promesses à soutenir davan-
tage le marketing pour le cheval FM et sur une ouverture 
à modifier le système actuel d’importation des chevaux.
Lors de cette rencontre, l’occasion a été donnée aux 
cinq personne de la délégation FM emmenée par notre 
président Jean-Paul Gschwind de répéter leurs désac-
cords avec à la réponse au postulat susmentionné, 
notamment quant à la conclusion que le cheval FM 
n’était plus en danger. Les arguments de l’OFAG jus-
tifiant cette conclusion (méthodes de calcul interna-
tionales officielles) ne m’ont pas convaincu, pas plus 
d’ailleurs que les autres personnes de notre déléga-
tion. Quant au contingent d’importation de chevaux, la 
demande de le réduire de 500 unités pour la ramener 
au minimum OMC de 3’322, n’a malheureusement pas 
obtenu de soutien de la part de l’OFAG.
Deux éléments positifs sont toutefois ressortis de cette 
rencontre : d’une part, l’OFAG s’est engagé à continuer 
à soutenir le cheval FM, en se disant prêt à déga-
ger des fonds supplémentaires pour des mesures de 
communication et de marketing découlant du rapport 
que lui transmettra Agroscope/HNS d’ici mi-mars 2018. 
D’autre part, l’OFAG et les représentants des importa-
teurs présents ont montré une ouverture à revoir le 
système actuel d’importation de chevaux, par exemple 
en introduisant une mise et une attribution sur la base 
de prestations en faveur de l’élevage chevalin indigène, 
ceci pour une partie du contingent.
Même si cette rencontre n’a pas débouché sur des 
engagements concrets, elle a permis aux acteurs concer-
nés par le cheval FM d’une part de discuter ensemble. 
D’autre part, elle a amené à entrevoir de nouvelles 
manières de répartir les contingents d’importation et 
à dégager d’éventuels soutiens complémentaires en 
faveur du cheval FM. C’est un petit pas certes, mais il 
va dans la bonne direction.
Je vous remercie pour votre fidélité à notre magazine et 
vous souhaite à tous une très agréable lecture.

Runder Tisch für das FM Pferd – 
ein kleiner Schritt in die richtige Richtung
Aufgrund eines auf das Postulat der Ständerätin Anne 
Seydoux-Christe mit dem Titel « Die Freibergerrasse 
und den Wissensschatz der Züchterinnen und Züchter 
retten » antwortenden Berichts des Bundesrats (BR),  
und nachdem der SFV seine Kritik dazu eingebracht 
hatte, hat das Bundesamt für Landwirtschaft (BLW) 
eine FM Delegation eingeladen , die am vergangenen 
16. Januar in Bern an einem runden Tisch teilgenom-
men hat. Dieses Treffen führte zwar nicht zu konkreten 
Ergebnissen, aber zum Versprechen, das Marketing für 
das FM Pferd mehr zu unterstützen und zu einer grösse-
ren Bereitschaft, das aktuelle Importsystem für Pferde 
anzupassen.
An diesem Treffen konnte eine von unserem Präsidenten 
Jean-Paul Gschwind angeführte fünfköpfige Delegation 
des FM ihre Kritik an der Antwort auf das obengenannte 
Postulat äussern, vor allem an der Schlussfolgerung, 
das FM Pferd sei nicht mehr in Gefahr. Die Argumente 
des BLW, welche diese Schlussfolgerung rechtfertigen 
sollten (offizielle internationale Berechnungsmethoden) 
haben mich und auch die anderen Personen unserer 
Delegation nicht überzeugt. Was das Importkontingent 
für Pferde angeht, erhielt der Antrag, es um 500 Einhei-
ten auf das WTO Minimum von 3’322 zu senken, leider 
keine Unterstützung durch das BLW.
Immerhin resultieren zwei positive Elemente aus diesem 
Treffen : einerseits hat das BLW versprochen, das FM 
Pferd weiterhin zu unterstützen und ist bereit, zusätzli-
che Beiträge für Kommunikations-  und Marketingmass-
nahmen zu sprechen, die sich aus dem Bericht ergeben, 
den Agroscope/SNG bis Mitte März 2018 abgeben wird. 
Anderseits haben das BLW und die anwesenden Vertre-
ter der Importeure ihre Bereitschaft gezeigt, das aktuelle 
Importsystem für Pferde zu überarbeiten, beispielsweise 
indem sie eine Auktion einführen und, zumindest für 
einen Teil des Kontingents, eine Zuteilung aufgrund von 
Leistungen zugunsten der einheimischen Pferdezucht.
Auch wenn dieses Treffen zu keinen konkreten Ergeb-
nissen geführt hat, so hatten einerseits die betroffenen 
Akteure rund ums FM Pferd die Gelegenheit, gemeinsam 
zu diskutieren.  Anderseits konnten neue Verteilmög-
lichkeiten für die Importkontingente in Aussicht gestellt 
und potentielle zusätzliche Quellen zu Gunsten des FM 
Pferds erschlossen werden. Sicher sind das nur kleine 
Schritte, sie führen aber in die richtige Richtung.
Ich danke Ihnen für Ihre Treue zu unserem Magazin und 
wünsche Ihnen angenehme Lektüre.

mars 2018 / märz 2018
Approbation des étalons, Haras national
Hengstkörung, Nationalgestüt
Avenches / VD . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  03.03

Avril 2018 / April 2018
OFFA-Pferdemesse
St-Gall / St-Gallen . . . . . . . . . . . . . . . . . 11. – 15.04

Retrouvez toutes les dates des manifestations (sport et loisirs, TET, etc.) sur le site web de la FSFM : www.fm-ch.ch
Alle Daten von Veranstaltungen (Sport und Freizeit, FT, etc.) finden Sie auf der SFV Webseite : www.fm-ch.ch

Stéphane Klopfenstein
gérant FSFM
SFV Geschäftsführer
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Portrait d’un jeune éleveur, 
« électron libre » fribourgeois 
DISTRICT DE LA GLÂNE |  Jérémie Korpès poursuit des études d’ingénieur 
agronome à Zollikofen, rentre tous les soirs dans sa ferme pour s’occuper 
de ses franches-montagnes, et espère développer son élevage.

Une jolie ferme à Vuisternens-devant-
Romont. La silhouette dégingandée de 
Jérémie Korpès, 27 ans, me conduit jusqu’à 
une cuisine chaleureuse, où une série de 
cocardes témoignent des performances de 
ses chevaux : « Je possède trois franches-
montagnes. Ils sont détenus en stabula-
tion libre à l’année, mais sortent même 
par temps de neige, pour des balades qui 
leur font du bien ».
Le jeune éleveur a découvert le monde 
du cheval à 13 ans. « Ma sœur souhaitait 
faire de l’équitation, ce qui nous a mené 
tous les samedis dans un ranch aux alen-
tours de Châtel-St-Denis. Si nos parents 
ont toujours apprécié la nature, ils n’ont 
aucun lien avec les chevaux ou le monde 
paysan. Je suis donc un électron libre qui, 
en donnant un coup de main au ranch, 
en accompagnant son propriétaire à Glo-
velier, en participant aux concours de 
poulains, s’est pris de passion pour les 
chevaux, se promettant d’avoir un jour son 
franches-montagnes ».     

Un partenaire pour la vie
En 2009, à l’âge de 18 ans, l’objet de 
son admiration d’alors se nomme Manon 
(Lamento/Higlander), une jument qu’un 
voisin ne souhaite pas vendre. Par contre, 
Jérémie peut acquérir le premier poulain de 
la belle, dénommé Hutch (Hippie/Lamento). 
Il finit par acquérir Manon en 2011. Mando-
line (Cookies/Lamento), jument âgée actuel-
lement de 5 ans, viendra agrandir la famille. 
« Les critères de sélection du FM sont des 
critères logiques et naturels, qui assurent 
qu’un cheval sera capable de supporter une 
charge de travail importante sur une longue 
durée. Les FM sont des chevaux rustiques, 
demandant peu de soins et dotés de cette 
qualité rare, soit la capacité de collaborer 
avec l’utilisateur et non de se contenter 
d’obéir. Acquérir un FM, c’est se garantir un 
partenaire pour toute la vie ! ».
Jérémie ne tarit pas d’éloges quant à leur 
polyvalence : « On ne se rend pas compte à 
quel point ils sont capables de s’adapter :  
monte classique, monte western, attelage 

à 1, à 2, à 4 chevaux, balades en calèche, 
promenades avec personnes âgées ou en 
situation de handicap. Je mets un enfant ou 
une personne handicapée sur mon cheval et 
ce n’est plus le même, il se montrera attentif 
et fera en sorte que tout se passe bien. Cela 
fait treize ans que je vis avec mes chevaux, 
et je n’ai pas encore trouvé de disciplines 
qui résistent aux franches-montagnes ! ». 

La belle promotion du team Voutaz
« En Suisse, le FM peine à se défaire de 
son image de cheval de ferme lourd et 
lent. L’impact que Jérôme Voutaz propage 
avec ces résultats internationaux est 
extraordinaire et permet de faire évoluer les 
clichés. A la base, les FM n’étaient pas des 
chevaux lourds. Ils ont été alourdis dans les 
années 50, afin de compenser l’arrivée du 
tracteur et d’obtenir des chevaux plus forts. 
Quand on entend les gens dire que ce ne 
sont plus des FM, qu’il faudrait revenir au 
cheval d’avant… Justement, le cheval d’avant 
ressemblait davantage au FM actuel qu’à un 
cheval de 800 kg ! ».
Il s’agirait, selon Jérémie Korpès, d’améliorer 
la visibilité et la mise en valeur de cheval 
FM. Une certaine retenue à ce niveau par 
le passé laisse place à une plus grande 

MON FM ET MOI

Jérémie Korpès chez lui, parmi 
les cocardes récompensant 
les performances de ses chevaux
Jérémie Korpès zuhause, inmitten 
der Kokarden, die er für die Leistungen 
seiner Pferde erhalten hat
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Ein hübscher Betrieb in Vuisternens-
devant-Romont. Die schlaksige Figur des 
27-jährigen Jérémie Korpès führt mich in 
eine warme Küche, wo eine Reihe von 
Kokarden die Leistungen seiner Pferde 
bezeugen : « Ich besitze drei Freiberger. Sie 
sind das ganze Jahr über in einem Freilauf-
stall, doch auch wenn es schneit, gehen 
sie für Ausflüge, die ihnen guttun, raus ».
Mit 13 Jahren hat der junge Züchter die 
Pferde entdeckt. « Meine Schwester wollte 
Reiten, deshalb fuhren wir jeden Sams-
tag auf eine Ranch in der Umgebung von 
Châtel-St-Denis. Auch wenn unsere Eltern 
die Natur liebten, so hatten sie doch keine 
Bindung zu Pferden oder der bäuerlichen 
Welt. Ich bin also ein freies Elektron, das 
auf der Ranch mithalf, den Besitzer nach 

Glovelier begleitete, an Fohlenschauen 
teilnahm, und so entwickelte sich diese 
Leidenschaft für die Pferde, mit dem Ver-
sprechen, eines Tages selber einen Freiber-
ger zu haben ».

Ein Partner fürs Leben
Im Jahr 2009, als er gerade mal 18 Jahre 
zählt, bewundert er Manon (Lamento/Hig-
lander), eine Stute, die ein Nachbar nicht 
verkaufen will. Aber Jérémie kann das 
erste Fohlen der Schönen kaufen, es heisst 
Hutch (Hippie/Lamento). Und im Jahr 2011 
kann er endlich Manon kaufen. Mandoline 
(Cookies/Lamento), eine heute 5-jährige 
Stute, erweitert die Familie.
« Die Selektionskriterien für den FM sind 
logisch und natürlich, sie gewährleisten, 

dass ein Pferd über eine längere Dauer 
eine grosse Arbeitsbelastung ertragen 
kann. Die FM sind robuste Pferde, sind 
pflegeleicht und haben eine seltene Eigen-
schaft, nämlich, mit dem Nutzer zusam-
menzuarbeiten und ihm nicht nur zu 
gehorchen. Mit dem Kauf eines FM holt 
man sich einen sicheren Partner für das 
ganze Leben ! ».
Jérémie spart nicht an Lob für ihre Viel-
seitigkeit : « Man kann sich kaum vorstel-
len, wie anpassungsfähig sie sind : klassi-
sches Reiten, Western-Reiten, 1er, 2er, 4er 
Gespanne, Kutschenfahrten, Ausflüge mit 
alten oder handicapierten Leuten. Ich setze 
ein Kind oder eine Person mit Behinderung 
auf mein Pferd, und es ist nicht mehr das 
gleiche, es wird sehr aufmerksam und gibt 

Portrait eines jungen Züchters, « freies 
Elektron » aus dem Freiburgischen 
GLANEBEZIRK | Jérémie Korpès studiert in Zollikofen Ingenieur Agronom, alle Abende fährt er nach Hause 
und kümmert sich um seine Freiberger und er hofft, seine Zucht ausbauen zu können.

MEIN FREIBERGER UND ICH

Journée amicale de skijoering à L’Êtivaz avec la jument Manon
Skijoering Freundschaftsspiele in L’Êtivaz mit der Stute Manon

Attelage à 4 au mariage de la soeur de Jérémie en août 2017 : Hutch (à g.) 
et Manon (à dr.)
4er Gespann für die Hochzeit von Jérémies Schwester im August 2017: Hutch (li) 
und Manon (re)

Balade avec Hutch jusquà l’alpage du Mology, au-dessus de Châtel-St-Denis
Ausflug mit Hutch bis zur Alp Mology, oberhalb von Châtel-St-Denis
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MON FM ET MOI

promotion des FM avec de bons pro-
grammes tel FM en manège et la mise en 
commun des listes de chevaux à vendre. « Il 
est important de renforcer la cohésion entre 
les éleveurs afin que les projets de moderni-
sation et de mise en valeur du FM aient une 
vraie chance de fonctionner ».

La grande fête du cheval 2018
Membre du comité du Syndicat chevalin de 
la Veveyse et du comité d’organisation pour 
Saignelégier 2018, Jérémie prépare avec toute 
son équipe la participation fribourgeoise au 
marché concours. « Tous les syndicats fribour-
geois vont monter avec des chevaux. Cela fait 
23 ans que Fribourg, 3e canton au niveau de 
l’élevage, n’a pas été invité ! ».
Lors de ce qui s’annonce comme un 
incroyable week-end, le SCV présentera 2 
chars et participera au cortège qui rassem-
blera environ 125 chevaux fribourgeois.
Le jeune éleveur s’occupe de l’organisation 
du cortège du dimanche. « Cela demande du 
temps et beaucoup de travail mais c’est une 
bonne occasion pour rencontrer les éleveurs, 
échanger et créer des liens ». 

Texte : Françoyse Krier
Photos : Françoyse Krier et famille Korpès

0041 79 376 77 57

Fédération jurassienne 
d’élevage chevalin (FJEC)

www.cheval-jura.ch

Le cheval de 

ma vie je l’achète 

dans le... ..

publicité / werbung

 
 

                
geb. 2002, FM, 158/21.5/186 
V: Libero / MV: Las Vegas 
 
 

A. Brönnimann, Tel. 079 379 80 84 
 
www.pzvseelandlaupen.ch 

Selon Jérémie Korpès, les FM sont de vrais partenaires, avec une capacité incroyable de collaborer 
avec l’utilisateur
Gemäss Jérémie Korpès sind die FM echte Partner, mit einer unglaublichen Fähigkeit zur Zusammenarbeit 
mit dem Nutzer 
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darauf Acht, dass alles gut geht. Seit drei-
zehn Jahren lebe ich mit meinen Pferden, 
und es ist mir noch keine Disziplin begeg-
net, die dem Freiberger nicht passt ! ».

Eine tolle Werbung vom 
Team Voutaz
« In der Schweiz hat der FM Mühe, sein 
Image als schweres und langsames Bauern-
pferd abzulegen. Der Einfluss von Jérôme 
Voutaz mit seinen internationalen Resul-
taten ist ausserordentlich und dank ihm 
können diese Clichés überwunden werden. 
Ursprünglich waren die FM keine schweren 
Pferde. Sie wurden erst in den 50er Jahren 
schwerer, um das Aufkommen von Trakto-
ren zu kompensieren und stärkere Pferde 
zu erhalten. Wenn man die Leute sagen 
hört, das seien keine FM mehr, sollte man 
an die früheren Pferde erinnern… Das frü-
here Pferd glich dem heutigen FM mehr als 
einem Pferd von 800 kg ! ».
Nach Jérémie Korpès sollten die Sichtbar-
keit und die Ausschöpfung des Poten-
tials des FM Pferdes verbessert werden. 
Eine gewisse Zurückhaltung in der Ver-
gangenheit lässt Platz für eine grössere 
Promotion des FM mit guten Program-
men wie Freibergerpferde in Reitschulen 
und die Zusammenlegung der Listen von 

Verkaufspferden. « Es ist wichtig, den 
Zusammenhalt zwischen den Züchtern zu 
stärken, damit Projekte zur Modernisierung 
und zur Wertsteigerung des FM eine echte 
Chance haben, zu funktionieren ».

Das grosse Pferdefest 2018
Als Vorstandsmitglied des Syndicat che-
valin de la Veveyse und des OK für Saig-
nelégier 2018, bereitet Jérémie mit seiner 
ganzen Equipe die Teilnahme Fribourgs am 
Marché Concours vor. « Alle fribourgischen 
Genossenschaften kommen zu Pferd. Seit 
23 Jahren wurde Fribourg nicht mehr ein-
geladen, immerhin der 3. grösste Kanton 
in Bezug auf die Zucht ! ».
An diesem voraussichtlich unglaubli-
chen Wochenende wird der SCV 2 Wagen 
präsentieren und wird mit ungefähr 
125 fribourgischen Pferden am Umzug 
teilnehmen.
Der junge Züchter kümmert sich um die 
Organisation des Umzugs vom Sonntag. 
« Das braucht Zeit und viel Arbeit, aber er 
ist eine gute Gelegenheit, um Züchter zu 
treffen, sich auszutauschen und Bande zu 
knüpfen ». 

Text : Françoyse Krier
Fotos : Françoyse Krier und Familie Korpès

MEIN FREIBERGER UND ICH

Marché-concours FM Veveyse : 
Jérémie, la jument championne et sa propriétaire
Marché-Concours FM Veveyse: 
Jérémie, das Siegerfohlen und seine Besitzerin

Mai 2017, avec Mandoline lors du cortège 
des 20 ans de la FSFM à Balsthal
Mai 2017, mit Mandoline am 
Umzug für das 20 Jahre Jubiläum 
des SFV in Balsthal
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Frühlingsausverkauf
Freitag 09.03.2018, 16.00 bis 22.00 Uhr,  Samstag 10.03.2018, 09.00 bis 22.00 Uhr,  

Sonntag 11.03.2018, 10.00 bis 17.00 Uhr

Sport- und  
Freizeitsommerjacken  
ab Fr. 20.–

Reithosen  
ab Fr. 20.–

occ. Sättel
ab Fr. 100.–

Reitstiefel Auslaufmodelle
ab Fr. 20.–

Div. neue und occ. 1- und  
2-Spänner Brustblattgeschirre
ab Fr. 500.–

Div. neue und occ. Freizeit-  
und Marathonwagen 
ab Fr. 800.–

1,5er-Pferdeanhänger
20 % Reduktion

Wir freuen uns  
auf Ihren Besuch!

Hufschmiede Heinz Mägli
Schmiedestrasse 5 | 4717 Mümliswil 
Tel. 062 391 34 35 | www.heinz-maegli.ch

Pferdezuchtgenossenschaft Solothurn und Umgebung  

Haloa 
Abstammung: Hiro / Crepuscule / Haïti 

Hengst Haloa steht ab Mitte Februar für die 
Decksaison 2018 auf der Deckstation in 
Lüsslingen SO den Züchtern zur Verfügung. 

3 Minuten ab Autobahnausfahrt Solothurn 
West! 
Gastboxen sind vorhanden. 

Deckstation:  W. Rufer 
  Lochgasse 9 
  4574 Lüsslingen 
  032 622 13 20 
 

Hervorragender Charakter!  
 
Jahrgang 2009, Klasse B, sehr ausdrucksvoller 
Kopf, gut aufgesetzter Hals, schräge und lange 
Schulter, elastische und raumgreifende Gänge 
mit viel Schub aus der Nachhand. 

Haloa erreichte den 2. Rang bei den Vätern mit 
den besten Fohlen geboren im Jahr 2013! 
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Eriswil se trouve en Oberaargau et la fron-
tière ouest de la commune est aussi celle 
du canton de Lucerne. Actuellement, la 
ferme Hegen est exploitée par Christoph 
et Karin Röthlisberger, elle est utilisée 
depuis des générations pour l’élevage de 
chevaux. « Je me souviens, quand j’étais 
enfant, j’étais tiré dans le chariot de lait 
pour aller le soir à la fromagerie ». Au prin-
temps 2017, avec le poulain de la jument 
d’élevage « Leika » (Clémenceau-Laurel), 
née en 1997, c’est déjà le 16e poulain que 
la famille Röthlisberger accueillait dans 
son écurie. « Leika » descend de Clémen-
ceau (Jury), un étalon alezan né en 1981 
qui a 0 % de sang étranger. Il s’est trouvé 
à la station de monte de Huttwil chez 
Niklaus Minder depuis 1985. Christoph 
Röthlisberger a une relation spéciale avec 
« Leika » car elle est son premier cheval. 
« Avec sa mère, j’ai passé les tests en ter-
rain alors qu’à l’école je n’étais qu’en hui-
tième année » sourit l’éleveur qui élève à 
présent, selon les possibilités, les poulains 
de ses deux juments et qui les prépare aux 
tests en terrain. 

De beaux moments d’élevage
« J’estime la sérénité et le calme que nos 
franches-montagnes dégagent. Ils nous 
aident à mettre de côté le stress de tous 
les jours et de la même manière, ils nous 
sollicitent lorsque l’on n’est pas concentré 
sur eux ». La pouliche « Harriet » (Hamlet 
des Ronds Prés) née le premier avril 2017 
a été classée à la troisième place au rap-
pel lors du concours des poulains de 
Sumiswald, elle a obtenu les notes 7, 7, 
8. Pour moi, en tant qu’éleveur, les plus 
beaux moments sont lorsqu’un poulain 
voit la lumière du jour à sa naissance 
ou lorsqu’il peut aller pour la première 
fois au pré. Mais c’est aussi lorsque, plus 
tard, on passe les tests en terrain avec 
ces chevaux et que l’on voit ce qu’ils sont 
devenus ». 

Des croisements qui ont fait 
leurs preuves 
L’étalon « Hamlet des Ronds Prés » né 
en 2003 chez Paul Schnegg qui l’a aussi 
élevé, est également détenu chez Niklaus 
Minder. Tous les poulains de l’écurie 
Röthlisberger descendent de croisements 
avec des étalons de la station de monte 
de M. Minder. On peut en dire de même 
pour Paul Zürcher de Huttwil, qui est 
également fidèle à la station de monte 
de son syndicat d’élevage. En effet sa 
pouliche « Nelly » qui a été notée 7, 6, 7 
descend de « Neckar », 21 ans, qui est le 
fils du célèbre étalon du Haras « Népal ». 
« Nelly » est née le 25 février 2017 et est 
la fille de « Tinka » (Louis-Lorrain) qui a 
13 ans. « Nous avons eu 11 poulains de 
Tinka, elle a été notre première jument 
d’élevage. C’était une pouliche lorsque 
nous l’avions achetée et nous apprécions 
sa polyvalence », explique Paul Zürcher 
qui est un membre du comité du syndicat 
d’élevage chevalin de l’Unteremmental. 
Effectivement, Tinka a été attelée pour 

l’association d’artillerie à l’avant des 
canons, elle a montré des nerfs solides 
et est restée particulièrement calme.

Une formation solide 
est indispensable 
Paul Zürcher a grandi avec les franches-
montagnes. Il aime leur gentillesse et le fait 
qu’ils puissent être utilisés dans une mul-
titude de domaines. « Mais ils ont besoin 
d’une vraie formation, car on n’a rien sans 
rien », souligne l’éleveur qui est toujours 
impatient de savoir à quoi va ressembler un 
poulain à sa naissance. « C’est une bonne 
chose que tout ne soit pas toujours plani-
fiable à l’avance. J’ai déjà eu dans mon écu-
rie, des frères et sœurs d’apparence com-
plétement différentes et c’est justement ce 
qui intéressant dans l’élevage ». Pour Paul 
Zürcher et Christoph Röthlisberger, il est 
clair qu’ils garderont ces deux poulains et 
qu’ils les élèveront si les lutteurs devaient 
renoncer aux prix vivants.

Texte et photos : Karin Rohrer

Des poulains FM de l’Unteremmental 
pour la fête cantonale de lutte
La fête cantonale bernoise de lutte aura lieu le 12 août 2018 à Utzenstorf. Cette année, elle sera l’une des 
rencontres de lutte les plus importante du pays. Comme prix vivant, en plus du taureau Lenkor et d’autres 
bovins, des poulains franches-montagnes seront à la clé. Ces derniers proviennent des élevages de Christoph 
Röthlisberger d’Eriswil et de Paul Zürcher de Huttwil. 

MON FM ET MOI

La pouliche Nelly par Neckar à Paul Zürcher de Huttwil a obtenu les notes 7/6/7
Das Stutfohlen Nelly, aus Neckar, im Besitz von Paul Zürcher, Huttwil, erhielt die Noten 7/6/7
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Eriswil liegt im Oberaargau und die öst-
liche Gemeindegrenze bildet zugleich die 
Grenze zum Kanton Luzern. Der Hof Hegen 
wird von Christoph und Karin Röthlisberger 
bewirtschaftet und ist seit Generationen 
von der Pferdezucht geprägt. „Ich erin-
nere mich, wie ich als Kind abends mit 
dem Milchkarren in die Käserei gefahren 
bin“. Von der 1997 geborenen Zuchtstute 
‘Leika‘ (Clémenceau-Laurel) hatte Familie 
Röthlisberger im Frühling 2017 bereits das 
16. Fohlen im Stall. ‘Leika‘ stammt von 
Clémenceau (Jury) ab, einem 1981 gebo-
renen Fuchshengst mit 0 % Fremdblut, 
welcher ab 1985 bei Niklaus Minder in 
Huttwil auf Deckstation stand. Zu ‘Leika‘ 
hat Christoph Röthlisberger ein speziel-
les Verhältnis, war sie doch sein erstes 
eigenes Pferd. „Und mit ihrer Mutter habe 
ich den Feldtest absolviert, als ich in der 
achten Schulklasse war“, schmunzelt der 

Züchter, welcher heute die Fohlen seiner 
zwei Stuten nach Möglichkeit aufzieht und 
für den Feldtest vorbereitet.

Schöne Züchtermomente
„Ich schätze die Gelassenheit und Ruhe, 
die unsere Freibergerpferde ausstrah-
len. Damit helfen sie einem, den Altags-
stress abzulegen und gleichzeitig fordern 
sie einem, wenn man sich nicht auf sie 
konzentriert“. Das am ersten April 2017 
geborene Stutfohlen ‘Harriet‘ (Hamlet des 
Ronds Prés) wurde an der Fohlenschau 
in Sumiswald im dritten Rappelrang klas-
siert und erhielt die Noten 7,7,8. Für mich 
als Züchter sind die schönsten Momente, 
wenn ein Fohlen das Licht der Welt erblickt 
oder wenn es zum ersten Mal auf die 
Weide darf. Aber auch, wenn man später 
mit diesen Pferden den Feldtest macht und 
sieht, was aus ihnen geworden ist“.

Bewährte Anpaarungen
Auch der 2003 geborene und von Paul 
Schnegg gezüchtete Hengst ‘Hamlet 
des Ronds Prés‘ ist auf der Station von 
Niklaus Minder zu Hause. Alle Fohlen aus 
Röthlisberger‘s Stall stammen aus Anpaa-
rungen mit Hengsten der Deckstation 
Minder. Dasselbe kann Paul Zürcher aus 
Huttwil sagen, der ebenfalls der Station 
seiner Zuchtgenossenschaft die Treue 
hält. So stammt das mit 7,6,7 punktierte 
Stutfohlen ‘Nelly‘ von ‘Neckar‘ ab, einem 
21-jährigen Sohn des bekannten Gestüts-
hengstes ‘Népal‘. ‘Nelly‘ wurde am 25. 
Februar 2017 geboren und ist die Toch-
ter der 13-jährigen ‘Tinka‘ (Louis-Lorrain). 
„Von Tinka haben wir 11 Fohlen und sie 
war unsere erste Zuchtstute. Wir haben sie 
damals als Fohlen gekauft und schätzen 
ihre Vielseitigkeit“, erklärt Paul Zürcher, 
Vorstandsmitglied des Pferdezuchtvereins 
Unteremmental. So wird Tinka auch mal 
für den Artillerieverein vor die Kanone 
gespannt und zeigt sich dort äusserst ner-
venstark und gelassen.

Solide Ausbildung ist 
unumgänglich
Paul Zürcher ist mit Freibergern aufge-
wachsen. Er schätzt ihre Gutmütigkeit und, 
dass sie für alles einsetzbar sind. „Aber 
sie brauchen eine reelle Ausbildung, denn 
von nichts kommt auch nichts“, betont der 
Züchter, der immer sehr gespannt ist, wie 
ein Fohlen bei der Geburt aussieht. „Es 
ist gut, wenn nicht immer alles im Voraus 
planbar ist. Ich hatte schon vom Aussehen 
her ganz unterschiedliche Vollgeschwister 
im Stall und das ist doch das Interessante 
an der Zucht“. Für Paul Zürcher und Chris-
toph Röthlisberger steht fest, dass sie 
diese zwei Fohlen behalten und aufzie-
hen würden, wenn die Schwinger auf die 
Lebendpreise verzichten sollten.

Text und Fotos : Karin Rohrer

Kantonales Schwingfest mit 
Unteremmentaler Freibergerfohlen
Am 12. August 2018 findet in Utzenstorf das Bernisch Kantonale Schwingfest statt, einer der bedeutendsten 
Schwinganlässe im Land dieses Jahr. Als Lebendpreise werden, nebst dem Stier Lenkor und verschiedenen 
Rindern auch Freibergerfohlen und zwar der Züchter Christoph Röthlisberger aus Eriswil und Paul Zürcher 
aus Huttwil zu gewinnen sein.

MEIN FREIBERGER UND ICH

La pouliche Harriet par Hamlet des Ronds Prés à Christoph Röthlisberger a été classée 3e avec les notes 7/7/8
Das Stutfohlen Harriet aus Hamlet des Ronds Prés von Christoph Röthlisberger klassierte sich mit den Noten 7/7/8 als 3
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Consanguinité dans la race – 
Conseils judicieux pour le choix 
d’accouplement
La problématique de la consanguinité dans 
la race FM est connue. La gérance FSFM a 
actuellement des outils pratiques à dispo-
sition des éleveurs pour connaître le taux 
de consanguinité d’un accouplement. Pour 
cela, il convient de contacter la gérance 
(026 676 63 33 ou par mail info@fm-ch.ch) 
et de nous donner le nom de la jument, 
son No ID et avec quel étalon vous sou-
haiteriez l’accoupler. Nous pourrons ainsi 
vous donner le taux de consanguinité du 
futur descendant et le degré de parenté 
de ce dernier par rapport à la population 
totale de chevaux franches-montagnes. 
Avec ce même outil, nous pourrons aussi 
vous donner les valeurs d’élevage du futur 
descendant.

Puces
Nous vous rappelons que les puces sont 
obligatoires pour tous les chevaux nés à 
partir de 2011, et aussi pour les chevaux 
plus âgés qui n’ont pas de passeport. Si 
votre cheval plus âgé a déjà un passeport, 
vous n’avez pas besoin d’implanter une 
puce. Les chevaux de 3 ans qui passeront 
le Test en Terrain en 2018 devront donc 
posséder un passeport comportant le n° 
de puce, ainsi que le n° UELN. Ces numé-
ros seront demandés lors de l’inscription 
au TET et seront inscrits sur la liste de 
départ. Afin de faciliter les démarches, 
pensez à contrôler que votre vétérinaire 
enregistre les puces implantées sur Agate. 
Dans le cas contraire, veuillez l’informer 
que c’est le seul habilité à le faire.

Délais de livraison des passeports
Nous vous rappelons que le délai de 
livraison des passeports est dorénavant 
de minimum 6 jours ouvrables, car nous 
devons, à partir de 2015, établir les passe-
ports équins avec les passeports de base 
incomplets qui nous sont livrés en cour-
rier B par Identitas (qui gère les données 
Agate).

Concernant le mail que vous avez 
reçu de la BDTA Equine pour les 
passeports non enregistrés
Le 19 décembre 2017, plusieurs proprié-
taires ont reçu un mail d’Agate concernant 
des passeports qui n’avaient pas été enre-
gistrés sur la banque de données sur le 

trafic d’animaux (BDTA). Ce mail concerne 
uniquement les chevaux nés dès le 1er jan-
vier 2011. Pour tous les chevaux, dont le 
passeport n’avait pas été notifié, le pro-
blème a été réglé en interne avec Agate. 
Nous précisons que l’enregistrement des 
passeports pour les chevaux plus âgés 
nés avant le 1er janvier 2011 n’est pas 
obligatoire.

Changement de propriétaire
Les nouveaux possesseurs de chevaux 
sont priés de nous envoyer les originaux 
des passeports de leur nouvelle acquisi-
tion, afin d’enregistrer le nouveau proprié-
taire. Nous remercions d’avance les ven-
deurs de chevaux de bien vouloir informer 
les acheteurs en ce sens. Vous trouverez 
plus d’information sur notre site internet, 
sous infos pratiques. 

Publications de poulains à vendre 
non autorisées – droits des éleveurs
Nous avons été informés par une proprié-
taire d’un poulain du cas suivant : elle 
avait publié sur un site internet en Suisse 
son poulain à vendre. Par la suite, elle 
a constaté que ce même poulain était 
publié sur un site en Allemagne, ceci 

Communications de la gérance
contre sa volonté. En analysant le cas, 
nous avons constaté que ce site utile les 
données de poulains à vendre publiées 
sur des sites en Suisse et les affiches sur 
son propre site dans le but notamment 
d’éviter que ces poulains soient vendus 
pour l’abattage. Sur la base d’un avis 
de droit auprès de notre avocat-conseil, 
nous informons que cette pratique est 
illégale premièrement parce qu’elle 
enfreint la loi sur la protection des don-
nées. En effet, pour publier un poulain 
à vendre avec les coordonnées de son 
propriétaire, ce dernier doit donner son 
accord, faute de quoi la législation sur la 
protection n’est pas respectée. Ensuite, 
et selon les cas, le droit à l’honneur du 
vendeur peut aussi être bafoué. Finale-
ment, on peut faire valoir que le droit 
d’auteur est enfreint, puisque ce droit 
existe pour toutes les images publiées 
selon la législation en Allemagne. Nous 
invitons les éleveurs à être très vigilants 
et à faire valoir leurs droits s’ils devaient 
constater des cas similaires avec leurs 
poulains. Du côté de la FSFM, nous 
allons contacter le propriétaire du site 
concerné afin qu’il cesse de suite ces 
pratiques illégales.

Jérôme Voutaz, Vice-Champion du monde !
C’est avec beaucoup de fierté que la Fédération suisse du franches-montagnes a 
pris connaissance des fantastiques résultats du meneur valaisan Jérôme Voutaz 
et son Team du Moulin et ceci avec ses magnifiques juments d’élevage franches-
montagnes. Qualifié avec les six meilleurs meneurs de l’hiver pour les finales 
indoor de Bordeaux, Jérôme Voutaz couronne sa saison d’hiver avec une magni-
fique deuxième place derrière Boyd Exell qui remporte la compétition pour la 
8e fois, le garagiste de Sembrancher n’a pas manqué de laisser éclater sa joie. 
Après le warm-up du samedi qui comptait dans le total du concours et les deux 
manches du dimanche, le Team de la Ferme des Moulins termine à 5 secondes du 
champion australien. L’amateur valaisan a tenu de mettre en avant la qualité de 
ses juments FM et le travail de ses grooms : Sophie Froidevaux et Pierre Emonet.  
Vice-Champion du monde indoor pour la deuxième année d’affilée, Jérôme Vou-
taz confirme que ce format de concours lui sied à merveille et qu’il est bien le 
meilleur derrière la légende australienne de la discipline.
 
Encore toutes nos sincères félicitations au Team de la Ferme du Moulin, nous leur 
souhaitons une bonne continuation pour la suite des compétitions et gageons 
qu’ils pourront représenter dignement la Suisse à Tryon (North Carolina, USA), 
lors des prochains Jeux Equestres Mondiaux du 10 au 23 septembre 2018.
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Blutsverwandtschaft in der Rasse 
– Wertvolle Ratschläge für die Wahl 
der Anpaarung
Das Problem Blutsverwandtschaft in der 
Rasse FM ist bekannt. Die SFV Geschäfts-
stelle stellt den Züchtern aktuell praktische 
Werkzeuge zur Verfügung, um den Inzucht-
grad einer Anpaarung zu kennen. Kontak-
tieren Sie einfach die Geschäftsstelle (026 
676 63 33 oder via Mail info@fm-ch.ch) 
und nennen Sie uns den Namen der Stute, 
deren ID Nr. und mit welchem Hengst Sie 
diese decken wollen. Wir können Ihnen 
den Inzuchtgrad des zukünftigen Nach-
kommen und seinen Verwandtschaftsgrad 
zur gesamten Freiberger Pferdepopulation 
berechnen. Mit dem gleichen Werkzeug 
können wir Ihnen die Zuchtwerte des künf-
tigen Nachkommen berechnen.

Mikrochips
Wir erinnern daran, dass für alle nach 2011 
geborenen Pferde Mikrochips obligatorisch 
sind, neuerdings auch für ältere Pferde, 
die keinen Pass besitzen. Falls Ihr älteres 
Pferd bereits einen Pass besitzt, ist kein 
Mikrochip notwendig. 3-jährige Pferde, 
welche im 2018 den Feldtest bestehen, 
müssen also einen Pass mit der Chip Nr. 
sowie der UELN Nr. besitzen. Diese Num-
mern werden bei der FT Anmeldung ver-
langt und auf der Startliste eingetragen. 
Um den Ablauf reibungslos zu gestalten, 
ist es sinnvoll, wenn Sie kontrollieren, ob 
Ihr Tierarzt die gesetzten Mikrochips auf 
Agate registriert hat. Falls er dies unterlas-
sen hat, informieren Sie ihn bitte, da nur 
er dazu befugt ist.

Lieferfrist für die Pässe 
Wir erinnern daran, dass die Lieferfrist 
für Pässe von nun an mindestens 6 Werk-
tage beträgt, denn wir müssen ab 2015 
die Pferdepässe mit den unvollständigen 
Grundpässen ausstellen, die uns von der 
Identitas (welche die Agate Daten verwal-
tet) per B-Post geschickt werden.

Zum Mail, das Sie von der TVD 
Equiden bezüglich der nicht regis-
trierten Pässe erhalten haben
Mehrere Besitzer haben am 19. Dezem-
ber 2017 von Agate ein Mail erhalten, 
das Bezug nimmt auf Pässe, die in der 
Tierverkehrsdatenbank (TVD) nicht regis-
triert worden sind. Dieses Mail betrifft 

nur Pferde, die nach dem 1. Januar 2011 
geboren wurden. Das Problem wurde für 
alle Pferde, deren Pässe nicht gemeldet 
worden waren, intern mit Agate geregelt. 
Wir weisen darauf hin, dass die Registrie-
rung der Pässe von älteren Pferden, die 
vor dem 1. Januar 2011 geboren wurden, 
nicht obligatorisch ist. 

Besitzerwechsel 
Die Neubesitzer von Pferden werden gebe-
ten, uns die Pässe ihrer Neuanschaffung 
im Original einzuschicken, damit wir den 
neuen Besitzer eintragen können. Wir dan-
ken den Verkäufern der Pferde im Voraus 
für die entsprechende Information an die 
Käufer. Mehr Informationen finden Sie auf 
unserer Webseite unter Praktische Infos. 

Nicht autorisierte Publikationen 
von Verkaufsfohlen – Rechte der 
Züchter
Die Besitzerin eines Fohlens hat uns über 
folgenden Fall informiert : sie hatte auf 
einer Schweizer Webseite ihr zum Verkauf 
stehendes Fohlen ausgeschrieben. Dar-
aufhin hat sie festgestellt, dass das glei-
che Fohlen, gegen ihren Willen, auf einer 
Webseite in Deutschland ausgeschrieben 

Mitteilungen der Geschäftsstelle
war. Bei der Analyse des Falls haben wir 
festgestellt, dass diese Webseite die Daten 
von ursprünglich in der Schweiz zum Kauf 
angebotenen Fohlen benützt und sie nun 
auf der eigenen Seite anbietet, namentlich 
mit dem Ziel, einen Verkauf der Fohlen für 
die Schlachtung zu verhindern. Aufgrund 
einer Rechtsberatung bei unserem Rechts-
beistand teilen wir mit, dass diese Pra-
xis illegal ist, erstens weil sie gegen das 
Datenschutzgesetz verstösst. Um ein Ver-
kaufsfohlen mit den Koordinaten seines 
Besitzers zu inserieren, muss dieser sein 
Einverständnis geben, falls dieses fehlt, 
liegt ein Verstoss gegen das Datenschutz-
gesetz vor. Zudem und je nach Sachlage, 
kann auch eine Ehrverletzung des Verkäu-
fers vorliegen. Und schlussendlich kann 
man geltend machen, dass das Urheber-
recht verletzt wurde, denn dieses Recht gilt 
gemäss der Rechtsprechung in Deutsch-
land für alle veröffentlichten Bilder. Wir 
fordern die Züchter auf, sehr aufmerksam 
zu sein und ihre Rechte einzufordern, falls 
sie mit ihren Fohlen ähnliche Erfahrungen 
machen. Der SFV wird den Besitzer der 
betroffenen Webseite kontaktieren, damit 
er diese illegalen Praktiken aufgibt. 

Jérôme Voutaz, Vize-Weltcupsieger !
Mit grossem Stolz hat der Schweizerische Freibergerverband das Resultat des Fah-
rers aus dem Wallis, Jérôme Voutaz mit seinem Team du Moulin und seinen wun-
dervollen Freibergerzuchtstuten zur Kenntnis genommen. Als einer von sechs der 
besten Fahrer der Indoor-Saisons hat er sich für den Final in Bordeaux qualifiziert. 
Der Garagist aus Sembrancher war über seinen hervorragenden zweiten Rang hinter 
Boyd Exell, welcher zum achten Mal Weltcupsieger wird, ausser sich vor Freude. 
Nach dem Warm-Up vom Samstag, der für das Schlussresultat des Concours zählte 
und den beiden Umgängen vom Sonntag, beendet das Team des Moulins den Lauf 
5 Sekunden hinter dem Sieger aus Australien. Der Amateurfahrer aus dem Wallis 
hat es nicht versäumt, die Qualität seiner Freibergerstuten und die Arbeit seiner 
Grooms, Sophie Froidevaux und Pierre Emonet zu rühmen. 
Mit der Tatsache, dass er zum zweiten Mal hintereinander Vize-Weltcupsieger 
wird, hat Jérôme Voutaz bewiesen, dass er für diese Disziplin geschaffen ist und 
er nebst dem legendären Australier der Beste ist.
 
Nochmals herzliche Gratulation an das Team de la Ferme du Moulin, wir wün-
schen ihnen weiterhin viel Erfolg für die weiteren Wettkämpfe und wetten darauf, 
dass sie die Schweiz an den Weltreiterspielen 2018 in Tyron (North Carolina, 
USA) vom 10. bis 23. September 2018 gebührend vertreten werden.
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d’identifier 3’154 naissances affiliées à une association d’éle-
vage. En soustrayant ces naissances à la moyenne annuelle 
de la BDTA, il résulte une différence de 1’346 naissances. 
Selon ces estimations, 30 % du total des naissances sont 
donc attribuées à des personnes privées actives dans l’éle-
vage mais le pratiquant en dehors de toute structure. 
Le nombre de poulains nés en Suisse et enregistrés par les 
diverses organisations d’élevage a diminué d’environ 20 % ces 
cinq dernières années. Considérant les résultats du précédent 
rapport (Schmidlin L. et al 2013), la baisse des naissances 
semble s’accentuer avec le temps, étant donné qu’entre 2002 
et 2012, elle avait été estimée à 18 %. La race équine suisse 
la plus importante en termes de naissance reste toujours le 
franches-montagnes avec plus de 51 % des naissances. 

Sport
Un quart des équidés suisses sont actifs dans le sport, une 
tendance à la baisse
En 2016, environ un quart des équidés vivants en Suisse 
sont inscrits confirmés actifs au registre des sports de la 
FSSE. Entre 2012 et 2016, le nombre de nouvelles inscrip-
tions au registre des chevaux de sport de la FSSE a connu 
une diminution de l’ordre de 16 %. Ce résultat vient confir-
mer l’idée de l’arrivée d’un plafond de la population équine 
suisse ou encore atteste de l’importance grandissante de 
l’équitation de loisirs.

Aperçu des brevets et licences 
Pour participer aux épreuves de la FSSE, les adeptes des 
sports équestres doivent présenter un brevet, voir même 
une licence pour certains niveaux. Il est donc intéressant 
de se pencher sur l’évolution du nombre de brevets et de 
licences attribuées ces dix dernières années pour suivre la 
participation de nouveaux actifs dans les sports. L’évolution 

Elevage chevalin : diminution du nombre d’organisa-
tions reconnues 
Au cours des dernières décennies, l’élevage chevalin suisse 
a été marqué par les changements. A la suite de la révision 
de l’ordonnance sur l’élevage du 28 janvier 1998 (OE, RO 
1998 691), les organisations d’élevage jadis protégées sont 
devenues indépendantes. En 2016, on comptait 14 fédéra-
tions de races reconnues par l’Office fédéral de l‘agriculture 
contre 23 en 2008 (OFAG 2017). Cette nette baisse est due 
aux adaptations figurant dans l’ordonnance sur l‘élevage 
(OE ; RS 916.310).

L’élevage en Suisse, une tradition 
Outre les races historiquement soutenues - franches-mon-
tagnes, demi-sang suisse, haflinger ainsi que les mulets – 
d’autres races sont élevées depuis longtemps en Suisse, tels 
le pur-sang anglais et le trotteur, ainsi que les poneys. A 
cet égard, certaines Fédérations peuvent prétendre à une 
longue expérience dans l’élevage et la gestion du studbook, 
comme la Fédération suisse des poneys et petits chevaux 
active depuis 1957. Depuis 1998, année à partir de laquelle 
l’ordonnance sur l’élevage autorise l’importation libre de nom-
breuses races, la diversité des races a augmenté de manière 
considérable en Suisse. Comme l’Office fédéral de l’agriculture 
(OFAG) n’enregistre que les organisations d’élevage reconnues 
par la Confédération, il n’est pas possible de calculer l’effectif 
exact de chevaux d’élevage. Néanmoins, depuis 2011, les 
notifications de naissances enregistrées dans la Banque de 
données du trafic des animaux BDTA, permettent d’approcher 
une moyenne d’environ 4’500 naissances par année. 

4’500 poulains par année
Sur cette moyenne annuelle de 4’500 naissances, un son-
dage auprès des différentes associations d’élevage a permis 

 
le sport et l’élevage

BUREAU DE CONSEILS CHEVAL

HARAS

L’actualisation des chiffres clefs de la filière dévoile que le cheval franches-montagnes reste la race 
la plus élevée en Suisse. Plus de la moitié des nouvelles naissances sont issues de la race des 
Franches-Montagnes. Les résultats de l’étude démontrent également que de  plus en plus de chevaux 
sont élevés en dehors de toute structure traditionnelle, sans être affilié à une association d’élevage. 
Parallèlement, les chevaux sont de plus en plus actifs dans les loisirs et de moins en moins dans le 
sport. Ces tendances d’individualisation des pratiques sont un challenge pour la filière équine et son 
objectif de promouvoir et d’encourager des contacts agréables et conformes aux besoins du cheval.
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du nombre de brevets décernés est frappée par une forte 
diminution entre 2007 et 2016, accusant une baisse de 38 %. 
Le nombre de licences attribuées reste quant à lui relative-
ment stable. Ce constat peut trouver une explication dans le 
développement de l’équitation de loisirs et l’intérêt croissant 
de cette population de cavaliers de loisirs préférant des 
structures plus alternatives aux formations « classiques ». La 
sphère des activités de loisirs étant moins structurée, aucun 
chiffre relatif aux formations dans l’équitation de loisirs n’est 
malheureusement disponible.

Des structures traditionnelles sous pression 
Les précédents rapports mettaient en avant une démocrati-
sation puis, un mouvement de féminisation de la branche. 
En revenant sur les différents résultats présentés dans ce 
rapport, on observe un phénomène de libéralisation des 
pratiques de la branche équine. Il semblerait que ce soit 
pour l’utilisation en général des équidés en Suisse, les 
personnes et leurs pratiques s’émancipent des structures 
traditionnelles. 
Ce mouvement de libéralisation des pratiques ainsi que les 
différents constats établit dans ce rapport sont quelques élé-
ments sur lesquelles devraient s’ériger les futurs stratégies 
des différents acteurs de la branche. 

Le rapport avec les résultats détaillés est consultable 
sur Internet sous :
www.harasnational.ch ➔ La Suisse, pays du cheval ➔ 
Chiffres et faits ou sur demande auprès du Bureau de 
conseils cheval du HNS : tel. 058 482 61 00 ou harasnatio-
nal@agroscope.admin.ch

Sources
OFAG 2017. Organisations reconnues dans l’élevage. Office 
fédéral de l’agriculture, https ://www.blw.admin.ch/blw/fr/
home/nachhaltige-produktion/tierische-produktion/tierzucht-
und-tiergenetische-ressourcen.html. 
Ordonnance sur l’élevage du 31 octobre 2012 (OE ; RS 
916.310).
Schmidlin L., Bachmann I., Flierl S., Schwarz A., Roesch A., 
Rieder S., von Niederhäusern R. 2013. Impact économique, 
social et environnemental du cheval en Suisse - Bilan 2013. 
Agroscope Station de recherche Liebefeld-Posieux ALPHaras, 
Haras national suisse Avenches
FSSE 2017, statistiques et registres 2017, http ://www.fnch.ch/
fr/La-FSSE/La-FSSE-1/Faits chiffres/Statistiques.html

Clara Ackermann
Agroscope, Haras national suisse HNS, Avenches

Figure 1 : Nombre de 
poulains identifiés et 
enregistrés dans les 
différentes organisations 
d’élevage. Evolution 
2012-2016. La baisse des 
naissances s’accentue. 

Figure 2 : Avec 51 % des 
naissances, la race équine 
suisse la plus importante 
en termes de naissance 
reste toujours le franches-
montagnes. 
Source : Agroscope HNS

Figure 3 : En 2016, environ 
un quart des équidés 
vivants en Suisse sont 
inscrits confirmés actifs 
au registre des sports 
de la FSSE.

Figure 4 : Nombre de 
nouvelles inscriptions au 
registre des chevaux de 
sport de la FSSE ; évolution 
entre 2002 et 2016 
(source : FSSE 2016) 

Figure 5 : Evolution de 
l’attribution de brevets et 
de licences en Suisse entre 
2002 et 2016,
(source FSSE 2016).
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BERATUNGSSTELLE PFERD

GESTÜT

von 1.346 Geburten. Nach diesen Schätzungen werden 
somit 30 % der Gesamtgeburten den in der Zucht täti-
gen Privatpersonen zugerechnet, die sie ausserhalb jeder 
Struktur wie Zuchtverbände ausüben. 

Die Anzahl der in der Schweiz geborenen und durch die 
einzelnen Zuchtorganisationen registrierten Fohlen hat 
während der letzten zehn Jahre um rund 20 % abge-
nommen. Werden diese Ergebnisse mit den Zahlen des 
letzten Berichts (Schmidlin L. et al, 2013) verglichen, so 
lässt sich erkennen, dass ein Rückgang der Geburten-
zahlen, der auf 18 % geschätzt wurde, im Zeitraum von 
2002 bis 2012 stattfand. Die züchterisch bedeutendste 
Schweizer Pferderasse ist nach wie vor mit fast 51 % der 
Geburten der Freiberger. 

Sport 
Ein Viertel aktiv im Pferdesport, Tendenz sinkend
Im Jahre 2016 sind rund ein Viertel aller in der Schweiz 
lebenden Equiden im Sportpferderegister des SVPS regis-
triert und als aktiv gemeldet. Im Zeitraum 2012-2016 ist 
die Anzahl Neueintragungen im Sportpferderegister des 
SVPS um 16 % zurückgegangen. Vermutlich ist dieser 
Rückgang darauf zurückzuführen, dass der Schweizer 
Pferdemarkt gesättigt ist oder auch dass der Freizeit-
reitsport immer beliebter wird.

Überblick Brevets und Lizenzen
Um an den Prüfungen des SVPS teilnehmen zu können, 
müssen Pferdesportler jedes Jahr das Brevet oder sogar 
eine Lizenz für bestimmte Stufen vorweisen. Um die 
Teilnahme neuer aktiver Pferdesportler genauer verfol-
gen zu können, scheint es durchaus lohnenswert, einen 
Blick auf die in den letzten zehn Jahren erteilten Brevets 

Pferdezucht : weniger anerkannte Rassenverbände
Die Schweizer Pferdezucht war in den letzten Jahrzehnten 
von Veränderungen geprägt. Aufgrund der Revision der 
Tierschutzverordnung vom 28. Januar 1998 (TZV, AS 1998 
691) wurden die einst geschützten Zuchtorganisationen 
selbstständig. Im Jahre 2016 wurden 14 vom Bundesamt 
für Landwirtschaft anerkannte Rassenverbände gezählt, 
während es 2008 noch 23 waren (BLW 2016). Vorgenom-
mene Anpassungen der Tierzuchtverordnung führten zu 
diesem starken Rückgang (TZV, AS 1998 691).

Pferdezucht in der Schweiz, eine Tradition
Nebst den traditionell geförderten Rassen Freiberger, 
Schweizer Warmblüter, Haflinger sowie Maultiere werden 
in der Schweiz auch Rassen wie Englisches Vollblut und 
Traber sowie Ponys gezüchtet. Gewisse Verbände wie z.B. 
der Schweizerische Verband für Ponys und Kleinpferde, 
der seit 1957 besteht, haben langjährige Erfahrungen in 
der Führung eines Herdenbuchs. Seit die Tierzuchtver-
ordnung den freien Import zahlreicher Rassen im Jahre 
1998 zuliess, hat die Rassenvielfalt in der Schweiz enorm 
zugenommen. Da das Bundesamt für Landwirtschaft nur 
die vom Bund anerkannten Zuchtorganisationen erfasst, 
ist es nicht möglich, den genauen Bestand an Zuchtpfer-
den zu ermitteln. Seit 2011 werden bei der Tierverkehrs-
datenbank TVD die Geburten erfasst, durchschnittlich 
waren es jährlich knapp 4’500.

4’500 Fohlen pro Jahr
Bei einem Jahresdurchschnitt von 4’500 Geburten hat 
eine Umfrage unter den verschiedenen Zuchtverbänden 
3’154 Geburten und Zugehörigkeit zu einem Zuchtver-
band identifiziert. Wenn man diese Geburten vom Jahres-
durchschnitt der TVD abzieht, ergibt sich eine Differenz 

Kennzahlen der Schweizer Pferdebranche

und Zucht
Die neuesten Zahlen zeigen, dass in der Schweiz das Freibergerpferd immer noch das beliebteste 
Zuchtpferd ist. Mehr als die Hälfte der geborenen Fohlen sind Freiberger. Hingegen werden immer 
mehr Pferde frei gezüchtet werden, ohne dass die Pferdezüchter einem Verband angeschlossen sind. 
Ebenso werden Pferde immer wichtiger in der Freizeitreiterei und weniger wichtig im Pferdesport. 
Diese Individualisierungstendenzen sind eine Herausforderung für die Pferdebranche, die einen 
pferdegerechten und sicheren Umgang mit Pferden fördern will. 
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und Lizenzen zu werfen. Die Anzahl Brevets ist zwischen 
2007-2016 gesunken, was einem Rückgang von 38 % ent-
spricht, während die Vergabe von Lizenzen dagegen rela-
tiv stabil geblieben ist. Dieser Befund lässt sich durch 
die Entwicklung der Freizeitreiterei und das wachsende 
Interesse der Freizeitreiter erklären, welche « alternative 
Strukturen » den « klassischen Strukturen » vorziehen. Da 
die Freizeitreiterei weniger organisiert ist, sind keine Zah-
len zu deren Ausbildung verfügbar.

Traditionelle Strukturen unter Druck
In früheren Berichten wurde eine Demokratisierung 
gefolgt von einer Feminisierungsbewegung der Bran-
che festgestellt. In Bezug auf die Ergebnisse in diesem 
Bericht lässt sich eine Liberalisierung der Praktiken 
innerhalb der Pferdebranche erkennen. Dadurch kann 
es sein, dass die Nutzer weinger in Sportverbänden, 
dafür mehr in der Freizeit aktiv sind. Dieser Trend zur 
Liberalisierung und zur Emanzipation von traditionellen 
Strukturen sowie weitere Resultate des Berichts liefern 
der Pferdebranche eine solide Basis für die Ausarbeitung 
künftiger Strategien. 

Der Bericht mit den detaillierten Resultaten ist im 
Internet unter folgender Adresse aufgeschaltet : 
www.harasnational.ch ➔ Pferdeland Schweiz ➔ Zahlen 
und Fakten oder auf Anfrage bei der SNG Beratungs-
stelle : Tel. 058 482 61 00 oder harasnational@agro-
scope.admin.ch

Quellen 
BLW 2017. Anerkannte Zuchtorganisationen. Bundes-
amt für Landwirtschaft, https ://www.blw.admin.ch/blw/
de/home/nachhaltige-produktion/tierische-produktion/
tierzucht-und-tiergenetische- -ressourcen.html
Tierzuchtverordnung vom 31. Oktober 2012 (TZV ; SR 
916.310)
Schmidlin L., Bachmann I., Flierl S., Schwarz A., Roesch 
A.,Rieder S., von Niederhäusern R, 2013. Wirtschafts-, 
gesellschafts- und umweltpolitische Bedeutung des 
Pferdes in der Schweiz - Stand 2013. Agroscope – For-
schungsanstalt Liebefeld-Posieux ALP-Haras, Schweizer 
Nationalgestüt Avenches
SVPS 2017, Statistiken und Register 2017, https ://www.
fnch.ch/de/Der-SVPS/Der-SVPS/Zahlen-Fakten/Statisti-
ken/Statistiken-Entwicklungen-des-Pferdesports-in-der-
Schweiz.html

Clara Ackermann
Agroscope, Schweizer Nationalgestüt SNG, Avenches

Abbildung 1 : Anzahl der 
durch die verschiedenen 
Zuchtorganisationen 
identifizierten und 
registrierten Fohlen, 
Entwicklung 2012-2016. Der 
Rückgang der Geburten tritt 
stärker hervor.

Abbildung 2 : Die züchterisch 
bedeutendste Schweizer 
Pferderasse ist nach wie vor 
der Freiberger mit fast 51 % 
der Geburten. 
Quelle : Agroscope SNG

Abbildung 3 : Im Jahre 2016 
sind rund ein Viertel aller in 
der Schweiz lebenden 
Equiden demnach im 
Sportpferderegister des 
SVPS registriert und als 
aktiv gemeldet.

Abbildung 4 : Anzahl 
Neueintragungen im 
Sportpferderegister des 
SVPS ; Entwicklung 
2012-2016 
(Quelle : SVPS 2016)

Abbildung 5 : Anzahl erteilter 
Brevets und Lizenzen, 
Entwicklung 2002-2016, 
Quelle : SVPS 2016
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Le feu est toujours sacré à La Bosse 
LE BÉMONT (JU) | Christophe et Jean-Louis Beuret, du hameau de La Bosse, conservent leur passion de l’élevage 
malgré un marché de plus en plus difficile. Ils croient en l’avenir du cheval franches-montagnes, qui séduit 
toujours autant les jeunes.

Elever des chevaux pour la vente sup-
pose une adaptation continuelle aux lois 
du marché. Jean-Louis Beuret et son fils 
Christophe, de La Bosse, évaluent toujours 
les conséquences des dispositions éco-
nomiques et politiques prises en Suisse, 
pour sauvegarder leur élevage et servir le 
développement du cheval franches-mon-
tagnes. Ils le font aussi dans l’intérêt de 
leurs clients.
En une quarantaine d’années, l’élevage 
subi une reconversion profonde, les activi-
tés de loisirs prenant le pas sur le rôle du 
cheval FM dans l’agriculture. Plus récem-
ment, la suppression de la prime à l’expor-
tation et le franc fort ont modifié un mar-
ché qui repose beaucoup sur le coup de 
cœur. « Avant 2012, vous pouviez vendre 
à l’étranger un cheval 5000 euros, soit 
8000 francs », illustre Jean-Louis Beuret. 
« Actuellement, vous en retirez 2000 francs 
de moins pour le même prix ». En outre, 
comme les éleveurs ne touchent plus rien 
pour exporter leurs chevaux, c’est un nou-
veau manque à gagner. 
Si les deux éleveurs établis depuis des 
générations dans leur petit hameau proche 
de Saignelégier doivent ainsi faire face à 

une baisse de leurs revenus, leur passion 
reste cependant intacte. « Nous vendons 
des chevaux FM pour le tourisme et les 
loisirs », expliquent-ils. Souvent, c’est une 
clientèle de jeunes femmes passionnées 
d’équitation qui viennent chercher leur 
cheval préféré. « Le coup de cœur ne jus-
tifie pas tout », nuancent les deux proprié-
taires. « Nous voulons être sûr que le che-
val soit à l’aise avec son acquéreur. Nous 
discutons sérieusement des conséquences 
de la possession d’un cheval et il peut 
arriver que l’affaire ne se conclue pas. 
Il est primordial de vendre un cheval à 
quelqu’un qui puisse s’en occuper comme 
il faut.  Nous avons aussi parfois l’occa-
sion d’avoir des nouvelles du cheval que 
nous avons vendu. Cela se passe souvent 
bien, mais il peut nous arriver d’apprendre 
que certains ont fini dans d’autres mains ».
C’est donc le bien-être de l’animal qui 
prime. Cela se passe dans un contexte 
économique concurrentiel, dans lequel 
les qualités du cheval FM jouent un rôle 
primordial. Selon Jean-Louis Beuret, leur 
caractère doux et calme, leur propension 
à l’équitation de loisirs ou le tourisme 
équestre, prennent le pas sur leur prix. 

« En quarante ans, rappelle l’éleveur, le 
cheval FM est devenu plus léger, grâce 
aux croisements orchestrés sous l’impul-
sion de la FSFM et de son prédécesseur. 
Il n’en reste pas moins que la vente est 
devenue plus difficile », estime-il encore. 
« Le cheval doit être parfait, tout en répon-
dant aux critères de son acheteur. Nous 
devons cependant vendre pour vivre », 
conclut-il. 
Lors du dernier Marché-Concours de Sai-
gnelégier, les éleveurs ont présenté un 
nombre élevé d’étalons. En partie grâce 
au dynamisme du Syndicat chevalin de 
Bellelay, très actif dans ce domaine. Jean-
Louis Beuret ne constate pas de baisse 
des prix en Suisse, cela en dépit des déci-
sions fédérales en matière d’exportation. 
Les éleveurs doivent aussi faire face à de 
gros investissements  pour les écuries 
ou l’énergie, par exemple. La législation 
est parfois contraignante. Malgré tout, 
l’élevage du cheval FM a encore un bel 
avenir devant lui, ne serait-ce pour que 
les jeunes cavaliers puissent continuer de 
s’adonner à leur passion.

Textes et photos : Philippe Chopard

ÉLEVAGE

Les chevaux vendus par les Beuret sont essentiellement destinés à des activités de loisir et au tourisme
Die von den Beurets verkauften Pferde sind im Wesentlichen für Freizeitaktivitäten und den Tourismus bestimmt
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Das Züchten von Pferden zum Verkauf 
verlangt eine stetige Anpassung an die 
Gesetze des Marktes. Um ihre Zucht zu 
erhalten und die Entwicklung des Freiber-
ger Pferdes zu fördern, prüfen Jean-Louis 
Beuret und sein Sohn Christophe aus 
La Bosse, jeweils alle Konsequenzen 
von wirtschaftlichen und politischen Vor-
schriften, die in der Schweiz erlassen 
werden. Sie machen dies auch im Inter-
esse ihrer Kunden.
Die Zucht wurde in rund vierzig Jahren 
tiefgreifend verändert, die Rolle des FM 
Pferdes hat sich von der Landwirtschaft 
mehr auf die Freizeitaktivitäten verlagert. 
Und vor Kurzem haben die Streichung der 

Exportprämie und der starke Franken einen 
Markt umgekrempelt, der sehr auf Herzens-
entscheidungen beruht. « Vor 2012 konnten 
Sie ein Pferd im Ausland für 5000 Euros, 
also 8000 Franken verkaufen », erläutert 
Jean-Louis Beuret. « Zurzeit kommen Sie 
beim gleichen Preis auf 2000 Franken 
weniger ». Ausserdem kassieren die Züchter 
für den Export ihrer Pferde keine Prämien 
mehr, dies ist ein weiterer Verdienstausfall.
Auch wenn die beiden seit Generationen 
auf ihrem kleinen Weiler in der Nähe von 
Saignelégier lebenden Züchter mit dem 
Rückgang ihres Einkommens konfron-
tiert sind, so ist ihre Leidenschaft intakt 
geblieben. « Wir verkaufen FM Pferde für 

den Tourismus und die Freizeit », erklären 
sie. Oft sind die Kunden junge Frauen, die 
gerne reiten und sich ihr Lieblingspferd 
aussuchen. « Eine Herzensentscheidung 
rechtfertigt nicht alles », relativieren die 
beiden Besitzer. « Wir wollen sichergehen, 
dass es dem Pferd bei seinem Käufer wohl 
ist. Wir sprechen alle Konsequenzen an, 
welche der Besitz eines Pferdes mit sich 
bringt, und es kann vorkommen, dass 
ein Geschäft nicht abgeschlossen wird. 
Der Verkauf eines Pferdes kommt nur an 
eine Person in Frage, die sich auch sorg-
fältig um dieses kümmern kann. Manch-
mal hören wir Neuigkeiten über ein Pferd, 
das wir verkauft haben. Meistens geht 
alles glatt, wir mussten aber auch schon 
erfahren, dass ein Pferd zu einem anderen 
Besitzer gekommen sei ».
Das Wohlergehen des Tieres steht also 
im Vordergrund. Und dies geschieht unter 
wirtschaftlichem Konkurrenzdruck, wo 
die Eigenschaften des FM Pferdes eine 
wichtige Rolle spielen. Gemäss Jean-Louis 
Beuret, sind sein sanfter und ruhiger Cha-
rakter, seine Eignung zum Freizeitreiten 
oder für den Pferdetourismus wichtiger 
als sein Preis. « Auf Veranlassung des SFV 
und seines Vorgängers orchestrierte Ein-
kreuzungen, erinnert der Züchter, führten 
in vierzig Jahren zu einem leichteren FM 
Pferd. Doch der Verkauf ist schwieriger 
geworden », meint er. « Das Pferd muss 
perfekt sein und alle Anforderungen des 
Käufers erfüllen. Gleichwohl müssen wir 
verkaufen, um zu leben », so sein Fazit.
Am letzten Marché-Concours von Saigne-
légier haben die Züchter mehr Hengste 
präsentiert. Teilweise dank dem dynami-
schen Einsatz der Pferdegenossenschaft 
von Bellelay, die auf diesem Gebiet sehr 
aktiv ist. Trotz den Entscheiden, die der 
Bund in Bezug auf den Export getroffen 
hat, stellt Jean-Louis Beuret in der Schweiz 
keinen Preisverfall fest. Ausserdem müssen 
die Züchter beispielsweise für Ställe oder 
im Bereich der Energie grosse Investitionen 
tätigen. Die Gesetzgebung ist manchmal 
einschränkend. Trotz allem hat die FM Pfer-
dezucht noch eine schöne Zukunft und sei 
es nur, damit sich die jungen Reiter ihrer 
Leidenschaft widmen können.

Text und Fotos : Philippe Chopard

Das leidenschaftliche Feuer brennt 
immer noch in La Bosse
LE BÉMONT (JU) | Christophe und Jean-Louis Beuret vom Weiler La Bosse 
sind, auch wenn der Markt stets schwieriger wird, immer noch leiden-
schaftliche Züchter. Sie glauben an die Zukunft des Freiberger Pferdes, 
das nach wie vor die Jungen für sich einnimmt.

ZUCHT

Christophe Beuret (à gauche) et son père Jean-Louis (à droite) subissent les conséquences 
de la suppression de la prime à l’exportation et du franc fort 
Christophe Beuret (links) und sein Vater Jean-Louis (rechts) bekommen die Konsequenzen 
aus der Streichung der Exportprämie und dem starken Franken zu spüren



22     N° 194 FÉVRIER 2018

« Dans le passé, il y avait ici 120 chevaux pour une population 
de 30 habitants », lance Christophe Beuret. Le hameau de La 
Bosse, près du Bémont (JU), a bien changé, avec quelques-unes 
de ses fermes transformées en habitations. Il subsiste néan-
moins quelques domaines agricoles, dont celui des Beuret, qui 
continuent de perpétuer une grande passion pour le cheval FM. 
Deux étalons, huit juments poulinières et en tout une trentaine 
de chevaux s’ébattent autour de leur ferme. « Ils aiment bien 
sortir », souligne Jean-Louis Beuret en les regardant se rouler 
dans la neige qui recouvre leur parc. 
Jean-Louis Beuret a connu l’achat du premier tracteur dans 
le domaine agricole familial, en 1969. Le cheval n’en a pas 
pour autant disparu. « Je ne pouvais pas envisager autre chose 
que faire de l’élevage », avoue-t-il. Le feu sacré se transmet 
à son fils Christophe, l’exploitant actuel du domaine familial. 

« Mes enfants vont certainement prendre le relais », sourit ce 
dernier. C’est ainsi une histoire de famille et une passion qui 
les habitent. Cela quand bien même cette activité n’est qu’un 
complément de revenu. 
Toutefois, les exploitants ont très vite cherché à dévelop-
per leur élevage par la recherche de nouveaux débouchés. 
Notamment en organisant depuis une vingtaine d’années des 
balades en char attelé dans leur région. Petit à petit, les pro-
menades à cheval sont venues leur assurer un complément 
de revenu. « Car ne nous trompons pas », sourit Jean-Louis 
Beuret. « Vous calculez ce que vous coûte d’élever un poulain 
jusqu’à ses quatre ans et ce qu’il vous rapporte au moment 
de sa vente, vous vous apercevez vite que c’est la passion 
qui nous guide ». Preuve par l’acte.

Une activité immuable

ÉLEVAGE

publicité / werbung

Nous proposons

COURS DE DÉBARDAGE
Participation par équipe : un meneur, un groom avec 
un evt. deux chevaux bien débourrés

Condition de participation : âge minimal 16 ans
Frais du cours : 180.– par équipe à payer le jour du cours
L’assurance est à la charge des participants

Prochaines dates : 
24 mars et le 7 avril toujours de 09.00 – env. 16.30
Lieu du chantier : dans la région de Lyss

Pour plus d’informations : 
André Stähli 079 871 03 04
Henri Spychiger 079 927 21 66

Wir organisieren einen

HOLZRÜCKEKURS
Teilnehmer : Equipen bestehend aus Pferdeführer, Groom 
und ein evt zwei Pferde (gut eingefahren)

Teilnahmebedingungen : Mindestalter 16 Jahre
Kosten pro Equipe : 180.–, am Kurstag zu bezahlen
Versicherung zu Lasten der Teilnehmer

Nächste Kursdaten : 
24. März und 7. April jeweils von 09.00 bis ca. 16.30
Kursort : Umgebung von Lyss

Informationen :  
André Stähli 079 871 03 04 
Henri Spychiger 079 927 21 66
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« Früher gab es hier auf eine Bevölkerung von 30 Einwohnern 
120 Pferde », holt Christophe Beuret aus. Der in der Nähe 
von Le Bémont (JU) gelegene Weiler La Bosse hat sich sehr 
verändert, einige seiner Bauernhäuser wurden in Wohnhäuser 
umgebaut. Immerhin sind noch einige Landwirtschaftsbetriebe 
geblieben, darunter auch jener der Familie Beuret, die immer 
noch eine grosse Leidenschaft für den Freiberger hegt. Zwei 
Hengste, acht Zuchtstuten und insgesamt dreissig Pferde 
tummeln sich auf ihrem Betrieb. « Sie sind gerne draussen », 
betont Jean-Louis Beuret, wie sie sich im Schnee, der ihre 
Koppel bedeckt, wälzen.
Jean-Louis Beuret erinnert sich an den Kauf des ersten Trak-
tors auf dem Familienbetrieb, anno 1969. Das Pferd aber, 
ist nicht verschwunden. « Für mich kam nur die Zucht in 
Frage », gesteht er. Das heilige Feuer hat er auch seinem Sohn 

Christophe weitergegeben, der nun den Familienbetrieb führt. 
« Meine Kinder werden sicher in unsere Fusstapfen treten », 
lacht dieser. Ihre Familiengeschichte und diese Leidenschaft 
bedeuten ihnen viel. Selbst wenn diese Aktivität nur einen 
Zusatzverdienst einbringt. 
Die Betriebsleiter haben jedenfalls sehr früh versucht, ihre 
Zucht weiterzuentwickeln und neue Absatzmöglichkeiten zu 
suchen. Namentlich, indem sie seit zwanzig Jahren in ihrer 
Region Kutschenfahrten organisieren. Nach und nach sorg-
ten die Ausflüge mit den Pferden für einen Zusatzverdienst. 
« Machen wir uns keine Illusionen », lächelt Jean-Louis Beuret. 
« Rechnet man die Kosten für die Aufzucht eines Fohlens, 
bis es vier Jahre alt ist und vergleicht man diese mit dem 
Verkaufserlös, wenn es verkauft wird, so ist es klar, dass uns 
die Leidenschaft antreibt ». Tatbeweis erfolgt.

Eine unveränderliche Tätigkeit

ZUCHT

 

FRÜHLINGSAUSSTELLUNG
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Feldtest-Vorbereitungskurs für Freiberger
Samstag, 24.03.2018, Beginn: 09:00 Uhr, 
Ort: Brunnersmoosstrasse 5A, 4710 Balsthal

  Präsentation der Pferde inkl. 
frisieren mit Karl Messerli, lang-
jähriger Mitarbeiter des SNG, 
Avenches

  Geschirr anpassen, anspannen 
und Fahren mit Alfred Kramer, 
langjähriger Mitarbeiter des 
SNG, Avenches

  Jegliche Aspekte rund um das 
Reiten (Zäumung, Sattel und 
reiten)

Kurskosten CHF 50.– pro Person

 
Anmeldung per E-Mail 
info@heinz-maegli.ch oder per 
Telefon 079 320 01 45
 
Bitte keine eigenen Pferde mitbringen. Wir stellen selber 
Pferde zur Verfügung. Veranstaltung wird nur bei einer 
Mindestzahl von 20 Anmeldungen durchgeführt.

Wir freuen uns auf zahl reiche 
Anmeldungen.

Hufschmiede Heinz Mägli
Schmiedestrasse 5 | 4717 Mümliswil 
Tel. 062 391 34 35 | www.heinz-maegli.ch

harasnational.ch

13ème réunion annuelle du

Réseau de recherche 
équine en Suisse

19 avril 2018, 9 h - 17 h

Au Théâtre du Château, 

Avenches

 
  
 

 
 
 

  
  
  

  
 

13. Jahrestagung

Netzwerk Pferde-
forschung Schweiz

19. April 2018, 9 - 17 Uhr

Im Théâtre du Château, 

Avenches

 
 
 

 
 
 

  
  
  
 
 

 

- Journée ouverte à tout public
avec exposés, posters
et remise des prix aux
meilleur-e-s chercheuses
et chercheurs

- Recherche appliquée sur les
sports et les loisirs équestres de
même que sur la détention et
l’élevage de chevaux

- Inscription obligatoire

- Pour en savoir plus:
www.reseaurechercheequine.ch

- Öffentliche Tagung mit
Vorträgen, Poster-Ausstellung
und Prämierung der besten
Arbeiten

- Praxisnahe Forschung zu Sport
und Freizeit, Pferdehaltung
und Zucht

- Anmeldung obligatorisch

- Mehr dazu unter:
www.netzwerkpferdeforschung.ch

Hengstpräsentation

Sonntag, 18. März 2018
10.00 Uhr

auf der Bütschelegg 

Präsentation der Freibergerhengste 
in der Region

Gürbetal-Längenberg-Schwarzenburgerland

Festwirtschaft im Restaurant Bütschelegg

Freundlich ladet ein :
PZG Amt Seftigen

PZV Schwarzenburg
Ueli u. Vreni Gfeller-Kunz Rüschegg

Andreas u. Hansruedi Maurer Oberbalm


